
 

 

 

 

花蓮國中小網路小論文競賽 

 

投稿類別:本土關懷類 

 

 

 

 

 

篇名: 夢想公路--花蓮地區民眾對未來蘇花改影響北迴鐵路運量看法之研究 

 

 

 

 

 

 

作者: 

 

王柏崧。國風國中。904班 

 

高明揚。國風國中。909班 

 

 

 

 

 

指導老師: 

 

施宜廷老師 

 

 

 

 

 

 



夢想公路--花蓮地區民眾對未來蘇花改影響北迴鐵路運量看法之研究 

 

1 
 

壹●前言 

一、研究動機 

 

    每每天災來臨後，柔腸寸斷的蘇花公路往往都會造成人員的傷亡，或是

路線的損壞，為公路運輸這方面帶來種種不便，沿路村落的聯外交通也因此

而中斷，再多次的搶修和加強工程的進行，仍然無法有效紓解蘇花公路交通

中斷的問題；一旁的北迴鐵路也常在尖峰時段有「一票難求」之問題，雖然

政府嘗試用實名制訂票和加開列車及加掛車廂的方法，但時至今日，也無法

解決北迴鐵路一票難求的問題。正因為如此，過去政府於陳水扁總統任內時

期展開了蘇花高速公路的工程，但因敵不過部分有心人士及環保團體積極製

造輿論的壓力下，已進行動土典禮的蘇花高工程終究還是胎死腹中(魯炳炎，

2014)。民國99年，在馬英九總統任內，因花蓮民眾長期北上抗爭，爭取一

條安全回家的路，中央政府因此展開了蘇花公路改善工程，雖然和一開始蘇

花高的目標仍有一段差距，但花蓮人也對這項工程充滿期待，認為這項工程

能夠為花蓮的經濟、交通便利性帶來不小的幫助。想想這項大工程將約於民

國108年完工，是否能為花蓮主要的聯外交通—北迴鐵路，帶來有效的紓困?

成為本研究想關心的主題。 

 

二、研究目的 

(一) 了解花蓮地區民眾對蘇花改之期待與看法 

 

(二) 了解花蓮地區民眾對蘇花改竣工後北迴鐵路的依賴程度是否下降，進而

推論北迴鐵路的運量是否會得到影響 

三、研究方法與步驟 

 

    (一)本研究是以文獻分析與問卷統計做為主要的研究方法。 

(二)研究步驟如下： 

 

1. 討論並擬定主題 

2. 利用網路瀏覽、圖書館蒐集相關資料 

3. 發放問卷調查並收回統計 

4. 分析數據結果 

5. 編寫書面報告
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圖三、蘇花改善道路區段示意圖

(交通部公路總局蘇花公路改善工

程處，2012~2015) 

 
                      圖一、研究步驟圖 

 

四、研究架構 

 

 

圖二、研究架構圖 

 

貳●正文 

 

一、 文獻整理 

(一)蘇花改工程概述 

    蘇花公路改善計畫，正式名稱為「台 9

線蘇花公路山區路段改善計畫」，簡稱「蘇

花改」，施作工程路段為蘇花公路蘇澳至大

清水。(如圖三)花東地區首要的聯外道路蘇

花公路在日治時代竣工以來，一直無法維持

穩定的安全度，造成行車安全的隱憂，交通

部公路總局因而提出此改善計畫(維基百科，

2016)，不再像以前只治標不治本，鄔智忠認

為「以往公路遇到颱風，偏重於事後災害之

處裡，但這次是以根本性的方法提升蘇花公路服務品質」。(鄔智忠，2015)     

https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%98%87%E6%BE%B3%E9%8E%AE_(%E8%87%BA%E7%81%A3)
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%81%93%E8%B7%AF
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E9%81%93%E8%B7%AF
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E8%98%87%E8%8A%B1%E5%85%AC%E8%B7%AF
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E5%8F%B0%E7%81%A3%E6%97%A5%E6%B2%BB%E6%99%82%E6%9C%9F
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BA%A4%E9%80%9A%E9%83%A8%E5%85%AC%E8%B7%AF%E7%B8%BD%E5%B1%80
https://zh.wikipedia.org/wiki/%E4%BA%A4%E9%80%9A%E9%83%A8%E5%85%AC%E8%B7%AF%E7%B8%BD%E5%B1%80
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    自民國 99 年蘇花公路 115K 遊覽車翻覆事故後，環評速度加快並有條件通

過，於 100 年 1 月動工。公路總局為回應花東民眾「安全回家的路」訴求，基

於花東環境保育之精神，建構於強化路線抗災及運輸安全服務性，蘇花改計畫的

目標為改善蘇花公路的安全性與可靠度，因此設下許多施工限制，為的是保持周

邊環境之完整，而非提昇蘇花公路路廊運輸量。 

 

(二)北迴鐵路運量簡介 

 

    溫皓平在他所著的「北迴鐵路建設前後東部各縣發展狀況之分析」一書中提

到：「政府自民國六十年代以來陸續推動許多重大交通建設，而以北迴鐵路較具

規模，讓花東地區的區域發展有明顯的提升。」(溫皓平，1997) 自民國 92 年北

迴鐵路新線完工後，北迴鐵路的運量就開始有些微的上升(如圖四)，在民國 98

年開放陸客來台自由行後，因位於北部和花東地區往返的樞紐，運量成長比例又

增加更多，99 年蘇花公路發生遊覽車翻覆事故後，大部分的旅遊團皆選擇使用

北迴鐵路，之後幾年的運量更是呈直線上升的狀態，每年的運量幾乎都能破紀錄，

近一兩年的成長才逐漸頻緩。 

 

圖四、北迴鐵路近 10 年運量圖  資料來源:整理自交通部台灣鐵路管理局(2016) 

 

(三)探討台鐵與蘇花公路的相互依存關係 

 

    台鐵和蘇花公路最大的差別基本上就是速度(時間)、運量、機動性、安全性

這四個方面，台鐵有速度、運量與安全性，較適合長途的運輸，但若要深入至周

邊的村莊，仍然需要公路的幫忙，因此蘇花公路和北迴鐵路這兩種運輸方式是一

種互補的關係。至於安全性的部分，在蘇花改動工之前，常有一些造成人員傷亡

的消息傳出，因此大眾對這條公路的印象仍停留在「死亡公路」的階段，認為蘇
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花公路常造成死傷意外，且一旁還有便利又快捷的北迴鐵路，使用價格也不輸開

車行經蘇花公路，安全性更是相差甚遠，若扣除尖峰時段訂票較為困難等因素後

民眾當然會選擇以北迴鐵路往返北部。雖然目前還有號稱「藍色蘇花高」的麗娜

輪於每周的五六日往返蘇澳和花蓮港，並還有交通工具運送之服務，但因單價過

高(光經濟艙大人就要價 700 元，小孩 500 元)，因此在這邊不列入討論。 

 

二、問卷分析 

    問卷發放部分，我們是採以紙本問卷(主要)及網路問卷(次要)的方式並行。

紙本問卷部分我們共發出100份，回收93份；網路問卷部分則是在社群網站寄出

連結以供人填答，共有47份的回覆(填答結果)，兩部分合計共有140份。 

 

    因蘇花改這項工程未完工，因此問卷中呈現出的想法大都為主觀認定，樂觀

其成的人居多，抱持正面的看法，且每個年齡層幾乎都有人填寫，在這方面會在

後面問卷分析的部分有更仔細的闡述。我們分成四個部分做解釋，分別為： 

（一）蘇花改未通車前，民眾對北迴鐵路的依賴度 

（二）民眾對蘇花改的期待度 

（三）選擇搭乘台鐵的意見轉向 

（四）北迴鐵路一票難求及民眾看法 

 

(一) 蘇花改未通車前，民眾對北迴鐵路的依賴度 

 

圖五、民眾往返花蓮--北部優先考慮搭乘

的交通工具? 

 

圖六、民眾使用蘇花公路的頻率(一個月內)? 

      

    這是我們針對受訪者使用鐵路、公路的習慣做調查，可以由圖五發現，受訪

者選擇搭乘鐵路的比例竟高達了74%之多;圖六的數據統計又顯示了有達6成的

受訪者，對蘇花公路的依賴度是屬於偏低的，將兩圖一同比較後，很明顯地能看

見兩者數據的強烈反差，也為之前文獻探討部分提到的，民眾會優先選擇使用北

迴鐵路而不是蘇花公路的論點作證明。而對北迴鐵路過於依賴的民眾們，也可能

開(乘)

車

24%

搭乘鐵

路

74%

其他
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就是導致北迴鐵路一票難求的一大主因。 

(二) 民眾對蘇花改的期待度 

1. 民眾對此項公共建設本身的看法 

    由圖七呈現的數據來看，受訪

者滿意程度於4分(滿意)和5分(非

常滿意)這兩區段占了50%，而保持

中立看法的民眾也占了大多數，顯

示民眾對這條新公路，包括其能為

用路人提供的服務與保障，是仍有

期待性的。 

 

 

 

2. 民眾對蘇花改的安全疑慮與考量 

    圖八出現了大比例的4分及5

分的意見群，間接支持了民眾在圖

五和圖六裡，嚴重依賴北迴鐵路之

調查結果的論點。但也不能憑著單

單一個調查結果就認定問題原因

為何，所以我們也有在行車時間方

面的問題做調查。 

 

 

 

3.民眾從行車時間方面的考量 

 

圖九、如蘇花改能縮短行車時間,民眾的

行駛意願為? (1 分最少 5 分最多) 

 

圖十、是否有因蘇花公路坍方耽誤到時

間過? 

    圖九(行車時間)呈現的結果，可以看得出來，雖然選擇4、5分的比例並沒有

圖十要來的強烈，但加總也還是超過了50%，所以依然可能是其中一個，民眾會
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7%
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9%
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28%
4分

17%

5分

39%

有

69%

無

31%

 

圖七、民眾對於施行蘇花改工程之滿意度 

(1 分最少 5 分最多) 

圖八、 如蘇花公路坍方問題將不在蘇花改

重演,民眾使用意願?(1分最少5分最多)   

1分

5%
2分

9%

3分

36%4分

14%

5分

36%

1分

1%2分

10%
3分

22%

4分

15%

5分
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如此依賴台鐵的原因。而圖十顯示了近七成的受訪者有經歷過蘇花公路坍方的經

驗，也同時證明(支持)了，由圖七及圖八得出的結果。 

    綜上，我們將行車安全(圖八)及行車時間(圖九)的數據結果來作詳加比較，

發現圖八選擇5分的百分比甚至超過了50%。所以從民眾的意見看法來推測，比

起未來蘇花改能夠縮短的行車時間，民眾更加注重其能帶給用路人的安全性。 

(三) 選擇搭乘台鐵的意見轉向 

    從有六成的民眾選擇了別於篤定

地要搭火車或開車，而是選擇了「看

情況」選項看來，先前出現的大比例

選擇搭乘鐵路的民眾，加上了圖八(行

車安全)及圖九(行車時間)顯示出的數

據結果，極有可能是因為考慮到了蘇

花公路的行車時間、安全疑慮等等才

轉而去搭乘台鐵，因而造成一票難求

之問題。圖十一的「開車」比例又有

些微地高於「台鐵」，從而推測，民

眾認為比起搭火車，開車更有機動性，

要來的方便許多。 

 

 

 

 

(四)北迴鐵路一票難求的問題及民眾看法 

 

圖十二、民眾是否有花過許多時間訂票的

經驗? 

    圖十二是針對了民眾是否有過訂

票困難的經驗做分析，而統計結果出現

了83%的「有」也如實反映出了北迴鐵

路一票難求的問題。到了下頁圖十三，

同時是本次問卷調查的核心，民眾的意

見也呼應到了圖七(民眾對此公共建設

看法)的結果，認為蘇花改能夠多多少

少為北迴鐵路紓困其龐大的運輸量，進

而增加日後民眾訂票的便利性。 

有

83%

無

17%

 

圖十一、北迴鐵路運量如有因蘇花改而

減少,民眾往返花蓮—台北會選擇..?                         

圖十一為我們「假設」蘇花改竣工後，

如能確實地達到紓困北迴鐵路運量的效

能(北迴鐵路一票難求問題也有明顯地

受到緩解或被解決)，民眾選擇交通工具

的看法又是如何。 

台鐵

15%

開車

22%看情況

63%
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圖十三、民眾認為蘇花改能否解決北迴鐵

路一票難求問題?(1 分最少 5 分最多) 

 

參●結論 

(一) 研究結論 

 

    從先前的文獻探討，到之後正文的問卷分析，加上與組員及指導老師的

多次討論，我們得出了以下結論： 

 

1. 蘇花改未完工前，花蓮地區民眾對北迴鐵路的依賴度高於蘇花公路，間

接成為北迴鐵路一票難求的原因之一。 

 

2. 蘇花改在能縮短行車時間及提升安全度的前提下，民眾的使用意願高，

也顯示出花蓮民眾對蘇花改的期待頗高。 

 

3. 花蓮地區民眾對蘇花改能「縮短行車時間」與「提高安全度」，這兩項

願意使用因素比較起來，用路人對於「提高安全」的需求較高。 

 

4. 蘇花改完工後，往返東部—北部民眾搭乘台鐵意願將會有所翻轉，大多

數人會依實際情況決定往返北部的交通工具，而非直接就選擇台鐵。 

 

5. 民眾普遍認為，未來蘇花改有可能解決北迴鐵路一票難求的問題 

 

(二) 研究建議 

 

1. 本研究礙於人力、時間、經費、人脈(國中生對於認識民眾的年齡層的差

異)等等的條件因素，使得我們在問卷的發放的年齡層上、數量上、職業

別上等等的分布都略顯不足，所以未來如有想再進一步針對此議題研究

的話，希望能發放更多數量的問卷及更均勻的年齡層分布，以提高研究

問卷調查的信度與效度。 

1分

6%
2分
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3分

31%

4分

18%
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38%



夢想公路--花蓮地區民眾對未來蘇花改影響北迴鐵路運量看法之研究 

 

8 
 

2. 本研究僅針對民眾的意見看法做調查，然而蘇花改本身也還尚未完成，

實際情況如有跟我們研究結果相左也並不是不可能的，故有待未來蘇花

改完成後，能有更準確且實際的數據統計，以證實北迴鐵路與蘇花改的

運量相互消長關係。 
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